
上 海 理 工 大 学

“卓越工程师计划”本科生企业实习报告

姓名：赵又燃 学号：1314410704

学院：机械工程学院 专业： 机械设计制造及自动化

企业实习起讫日期： 2016 年 9月 1 日---- 2017 年 2 月 28 日-

企业实习工作时数：

企业实习方式： 德国富特旺根应用技术大学交流



实习内容：

第一部分：日常见闻
（1）巴黎

埃菲尔铁塔



卢浮宫





巴黎圣母院一角



巴黎眼

街景





在一个半废弃的公园见到的场景，感觉很温馨。



（2）苏黎世

苏黎世的电车

Bahnhof 大街



圣诞集市装饰





街景

















第二部分：异乡感悟

（接上次报告）

四、关于生活习惯

首先最值得一说的是德国人垃圾分类处理的习惯，简直令人惊讶：塑料和金属扔到黄袋

子里，生物垃圾用报纸包好扔到棕色垃圾桶里，纸扔在一起，玻璃扔在一起（还要分为白玻

璃、绿玻璃、棕色玻璃）。其次是马路上汽车让行人，让的我们一开始都特别不好意思。司

机在车距离人行道好几米就开始刹车，然后停下来等人过去，再继续开走。

不过以上习惯还是有一些政府强制的意味，真正打动我的是态度影响的生活习惯。第一

个就是健身的习惯。德国人喜欢健身的特别多，超市里的收银员姐姐、卖手机卡的问讯处大

叔、房东太太等。我是很佩服可以坚持健身的人的。在刚刚大三的时候我就想开始健身，可

是又不喜欢枯燥的跑步和器材不确定是否空余的健身房。所以就买了瑜伽垫，配合教学ＡＰ

Ｐ在寝室练习。七月八月那样的天气还好，可是到了十一月天气转凉之后，穿衣脱衣不好选

择，所以就在坚持了四个月之后渐渐荒废了。关系比较好的学长里有一个很喜欢运动的，每

天都锻炼。跑步、压腿、俯卧撑等等。去年十二月有一天跟他约一起跑步，他穿着短裤就出

来了，一路上回头率特别高。他说因为要跑大概五公里，穿多了跑到后边热了就没法脱了。

现在他毕业了，下班之后也会找个地方跑步。我还是很佩服他的毅力的，毕竟坚持锻炼总是

说起来容易做起来难。

第二个就是对金钱和工作的态度。我和几个同学研究过房东一家的房产，我们合住的是

一栋四层楼的房子，房东在另一条街还有一栋房子。说明房东一家至少有两栋楼，每月收房

租就可以过上衣食无忧的美丽小时光。我本以为房东伯伯和房东太太已经过上了拿房租安然

度日的晚年时光，没想到被告知：他们是有工作的。他们认为自己应该为社会做贡献，并且

不服老，因而才去工作。工作不是为了谋生，这种态度是很值得尊敬的。在国内曾经跟一个

上海的朋友聊天，她说：“我不想读书的，只想以后当一个家庭主妇。你们看哈，我家有三

套房子，找男朋友差不多也要有三四套房子吧？那我们结婚以后每个月在家收房租多好啊？

上什么班啊？”不得不承认现在大部分人的观念还依旧停留在女性是男性的附属地位上，洗

脑一般地认为女不如男。大学以来我多次看到贴吧里有人提到：女生别选机械，不适合，来

了也跟不上；有人问到创新项目的时候也有人提：别带女生，她们什么都不做的，就最后讲

的时候在旁边站着。然后很多女生也的确“很争气”地觉得，我参与你们的讨论就已经很不

容易了，画图啊去工厂啊这样复杂的工作还是你们做吧，我最多写写说明书；很多次被人劝：

那么努力干啥，以后找一个有钱的好老公不就什么都有了。连电视剧里都有这样的台词：她

那么年轻又那么漂亮，谁知道靠什么当上财务总监的呢？（然而实际上这个总监是被老板从

华尔街挖墙脚挖来的。）

最完美的洗脑应该就是传承吧。在一部分家长的眼里，好学生就是成绩好的学生，却不

问品行是否端正；好工作就是待遇好，却不问是否热衷；好老公就是钱多，却不问是否互相

倾心。观念已经成为了习惯，融入血液，融进骨髓。一旦金钱与工作有直接关系了，工作就

索然无味了。一旦认为能力与年龄或性别有联系了，进步空间就小了。这样看来，的确要吾

日三省吾身，检查一下自己的观念都有哪些需要改正的地方了。

五：关于“无用”的事物

留学生里有一个法国小哥，机械专业，会说法语、荷兰语、英语、西班牙语和德语。我



的一个阿尔巴尼亚室友，生物工程专业，除了阿尔巴尼亚语还会说土耳其语、意大利语、英

语和德语。在工程英语课上自我介绍时，大多数人都掌握三种及三种以上语言，并且表示，

因为是理工科的学生，所以受学习时间限制，掌握的不多。他们的“不多”就已经让我惊讶

了。难怪国交处老师曾说欧洲这边的学生人文方面都很强。唯一让我欣慰的是，他们认为我

会的汉语堪称语言之王，比他们会三四个国家的语言看起来还酷。很多同学掌握新的语言、

拥有热爱的运动或者喜欢的乐器，只是因为自己喜欢，自己觉得“很酷”。

我不得不说，这种氛围和我的成长环境产生了强烈的对比。我周围的家长一般走的是两

种极端，一种认为“艺多不压身”，然后拼命给孩子报辅导班，不管孩子喜欢不喜欢。另一

类家长反其道而行之，人文和“艺术”在他们眼里都等同于“无能”。高中分文理的时候，

就有这样的传言“选文科的都是理科学不懂的差生。”我高二下学期去学素描的时候，亲朋

好友也纷纷给我母亲打电话：“怎么了？你家孩子成绩不是挺好的么？怎么要当艺术生？”

我母亲反复地解释“她就是爱好，学画画缓解学习压力。”然后还被质疑“马上高三了还有

这闲心？你赶紧劝劝你女儿，好好的别当艺术生。”可是事实上我学画画的那一个半月心情

大好，学习成绩直线上升。

不过那一个半月的经历也使我理解了其他家长，因为一起学画的其他学员都是以“通过

艺考而考上大学”为目的来学画的。那一个半月，我觉得艺术生的世界简直就是另一个世界：

崇尚学习无用，学习好的都是书呆子，自己其实很聪明但是就是不想学。可是，才华从不分

职业啊。素描偏向理性，理工思维越好的人入门越快，画的越好。我学画比他们晚，可是半

个月就是中等水平了，一个月以后就是领先水平。达芬奇因油画闻名世界，可是同时也有雕

刻家、军事工程师和建筑师等多重身份。可见如果有爱好，画的一手好画和拥有理工科的头

脑是可以互补的。虽然我这一生或许都不会从事艺术行业，但是出自对它的热爱，却真心的

为“学画无用”感到心痛。我也假想过，如果没有对作画的热爱，我的空间感会差很多吧？

工程制图这门在社交平台被工科学生吐槽最多的学科对我而言也不会那么简单易懂了。这样

想来，对艺术热爱而又不得已放弃的孩子真的很委屈。

提到委屈，就不得不说一个委屈的科目：语文。大学之前有语文课的时候，同学们觉得

最没用的就是语文了“将来又不研究文学，跟人说话又不用文言文，上什么语文课。”不否

认应试教育下的语文课的确很枯燥，但是更不能否认的是语文的确很有用。网络上曾有人调

侃学语文的用处，就是失恋的时候说一句“等闲变却故人心，却道故人心易变。”而不是念

经一样地重复着“蓝瘦（难受），香菇（想哭）”抛去这些特殊情绪的表达不说，语文也很

重要。在社交方面：什么情况该怎么表达才是合适的，什么是书面语什么是口语，正确使用

敬称。了解语言的艺术，怎么理所当然地在对方不知情的情况下说服他。在专业方面：一篇

长论文如何撰写才能逻辑严谨又不至于冗长。如何才能尽快理解上百页的材料。接触一个新

的领域，能否通过名词本身来大致猜测这个名词的含义。

我也有一个被很多人看来“无用”的习惯：做日程安排。男朋友曾经很不理解，他说的

一本正经：“计划不如变化快，你做好了计划，又不一定会完成，那定计划还有什么意义。

随性洒脱多好。”别人不懂也就算了，我的态度一直都是“不与夏虫言冬”，但是他的质疑

就使我开启了一段长长的说服教育。“做计划有许多附加能力的提升。首先：可以帮助你了

解自己的能力。比如知道自己大概多久可以看完某书的一个章节，多久可以完成一个怎样的

任务。这样，在面对一个新挑战的时候，才能更准确地估算出自己可以达到一个什么样的效

果。这样时间久了，就会自然而然地自信起来。而且这种自信来自于实践，不盲目。其次，

在做时间表的时候会不由自主地把事情分优先级。对我来说优先级最高的是学生会任务、学

习、比赛和应季考试的备考。次级的是志愿者活动、义工活动和社团活动。排在最后的就是

读课外书、和室友们出去“改善伙食”等。次级的活动一般都被我用来缓解最高优先级的压

力了，因此一个学期下来，每部分都会有收获。看起来像是很努力很疲惫的样子，而自己的



感知却并没有看起来那么忙碌。把事情分等级的做法也会保证重要的事情都被做完。时间利

用率高，就又省力又省心了。”

六：关于教学风格

这个学期已经过去了 9周，我选了五门课。世界文化交流课和磨削都已经结课，两种语

言课和欧洲文化发展概况的课也已经过了大半，都可以从“用户体验”的角度写一写了。

首先是选课的方式。对于选课的方式我还是更喜欢上理的三轮网上选课模式，课程安排

好了学生选就行了。HFU跟学生有关的网站有三个，一个用来下载课件，一个看考试信息，

一个用来制定自己的课程表。（还是上理的教务系统功能强大，如果不卡就更完美了。）上

课已经确定了的信息要自己检索；有的课的信息确定的特别晚，开学两星期了才通知在哪上

课。确定好了之后再填写一张表格，交到教务处，由教务处登记。整套流程结束已经开学一

个月了。我不得不感慨一声，多亏德国学校学生不多啊！

其次就该说课程了。最值得一说的就是磨削这门课。作为一门专业课来说，它内容多（资

料将近 800页，课件 PPT 将近 200页），综合性强。公差、振动、数控等一样不落地穿了

一遍。老师讲课很有激情，也很细致，并且会经常给我们时间查阅不懂的单词。所以即便是

英语上课，认真听还是可以勉强跟上的。最大的缺点就是每次上课都连续上 4小时（每一个

半小时左右会休息大约 5分钟）。到最后一小时左右的时候已经很难集中注意力了。所以几

乎每次课都有一部分相当于没听过。好在考试在一月下旬，我们还有一个半月的时间可以自

己复习。

最后说教具，德方毫无疑问更好一些。硬件改革毕竟受限制，所以我只提软件。在上国

际文化交流课的时候，老师上课提了一个问题，又给了我们一个网站，让我们登陆答题。过

了一会我们都提交了答案，答案就如同头脑风暴的记录一样零零散散地出现在屏幕上了。这

个做法让我眼前一亮，利用网络匿名答题，不仅提高了同学们的课堂参与度，而且也不会使

一些同学因为想到了“错误答案”而感到惭愧。网站的功能包括头脑风暴式提问，有选项地

统计等。如果我们学院开发一个类似的软件，上课的时候老师带着同学们做练习的时候使用，

提高了课堂参与度，老师也更容易掌握学生对课堂知识的吸收情况。而且匿名回答还照顾了

同学的“面子”，效果或许会更真实。



企业实习评语：

成 绩：

企业指导教师签名：

年 月 日

注：实习结束后，填写考核表一式一份签名盖章后‚交学院统一保管。


